
Comité	  consultatif	  	  

Agriculture	  Forêt	  Environnement	  (AFE)	  
	  

Compte-‐rendu	  de	  la	  réunion	  du	  08	  février	  2021	  
	  

 
La	  commission	  communale	  AFE	  s’est	  réunie	  le	  13	  octobre	  2020	  et	  a	  souhaité	  fonctionner	  à	  l’avenir	  

en	  comité	  consultatif.	  Cette	  proposition	  a	  été	  entérinée	  par	  le	  conseil	  municipal	  de	  La	  Pesse.	  

	  

Composition	  :	  	  

Caroline	  Augé-‐Chevassus,	  Jean-‐Christophe	  Léonard,	  Grégoire	  Jubert,	  Julien	  Carnot,	  Marie-‐Anne	  Le	  

Métayer	  (présidente).	  

Denis	  Gilles,	  Régine	  Poncet,	  Roland	  Mermet,	  Denis	  Druesnes,	  Michel	  Prost,	  Pascale	  Mercier,	  Dylan	  

Genoud,	  Jean-‐Pierre	  Thévenet.	  

A	  ce	  jour,	  le	  comité	  est	  composé	  de	  13	  personnes.	  

	  

Présentation	  rapide	  des	  thématiques,	  soit	  à	  titre	  d’information,	  soit	  dans	  la	  perspective	  de	  former	  

des	  groupes	  de	  travail	  et	  de	  prioriser	  certains	  sujets.	  

	  

	  

Forêt	  
	  

Info	  /destination	  des	  coupes	  de	  bois	  ONF	  pour	  2021	  

En	   2020,	   compte	   tenu	   de	   la	   crise	   sanitaire	   et	   sur	   un	   principe	   de	   solidarité	   avec	   les	   autres	  

communes	   forestières,	   la	   commune	   n’a	   proposé	   à	   la	   vente	   qu’une	   seule	   parcelle	   de	   résineux	  

(contre	  deux	  en	  temps	  normal	  pour	  un	  volume	  global	  de	  900/1000	  m3).	  La	  vente	  a	  généré	  50%	  du	  

montant	  des	  recettes	  forestières	  moyennes.	  

Pour	   l’année	   2021,	   le	   mot	   d’ordre	   au	   vu	   de	   la	   conjoncture	   est	   de	   retenir	   30%	   d’une	   année	  

normale.	  En	  conformité	  avec	  notre	  plan	  de	  gestion,	  c’est	  la	  parcelle	  14	  dans	  la	  forêt	  des	  Ecollets	  

qui	  a	  été	  retenue	  pour	  un	  volume	  de	  326	  m3.	  

Devis	  de	   l’ONF	  pour	  des	   travaux	   sylvicoles	   (intervention	  en	   futaie	   irrégulière)	   et	   des	   travaux	  de	  

maintenance.	   Ces	   derniers	   correspondant	   à	   l’entretien	   de	   parcellaire	   (peinture),	   il	   est	   proposé	  

qu’une	  équipe	  de	  bénévoles	  intervienne	  sur	  cette	  mission	  comme	  les	  années	  précédentes	  lors	  de	  

la	  journée	  citoyenne.	  

Inquiètudes	  évoquées	   sur	   le	  devenir	  des	   châblis	   cette	   année	  et	  plus	   généralement	   sur	   l’état	  de	  

notre	  forêt	  suite	  à	  la	  récente	  tempête.	  

	  



Info	  /	  AOC	  Bois	  du	  Jura	  

La	  commune	  en	  tant	  que	  «propriétaire	  producteur	  forestier»	  doit	  se	  prononcer	  sur	  son	  adhésion	  à	  

l’association	  AOC	  Bois	  du	  Jura	  qui	  regroupe	  les	  différents	  corps	  de	  métiers	  de	  la	  filière	  résineux	  du	  

massif	  du	  Jura	  et	  œuvre	  à	  promouvoir	  cette	  appellation	  notamment	  dans	  le	  bois	  construction.	  Elle	  

s’engagerait	  alors	  à	  appliquer	  le	  cahier	  des	  charges	  de	  l’AOC.	  	  

	  

Info	  /	  L’utilisation	  du	  bois	  communal	  est	  intégré	  au	  cahier	  des	  charges	  du	  projet	  de	  réhabilitation	  

du	  bâtiment	  Relais	  des	  Skieurs.	  Sous	  réserve	  de	  sa	  faisabilité.	  	  

	  

Info	   /	   Projets	   de	   constitution	   de	   deux	   ASA	   (Association	   syndicales	   autorisées)	   sur	   les	   massifs	  

forestiers	   de	   Reculet	   et	   de	   Combe	   froide,	   avec	   pour	   objectifs	   la	   création	   ou	   l’amélioration	   de	  

chemins	  d’exploitation.	  

L’étude	  menée	  par	  l’Adefor39	  depuis	  4	  ans	  arrivant	  bientôt	  à	  terme,	  la	  commune	  doit	  émettre	  un	  

avis	   en	   tant	   que	   responsable	   de	   l’aménagement	   de	   son	   territoire	   communal	   et	   en	   tant	   que	  

propriétaire	   du	   chemin	   communal	   et	   du	   chemin	   rural	   du	  Reculet.	   Elle	   doit	   également	   délibérer	  

prochainement	  sur	  sa	  participation	  financière	  à	  l’ASA	  du	  reculet.	  	  

	  

Projet	  de	  forêt	  cinéraire	  

Jean-‐Christophe	   après	   une	   présentation	   très	   succinte	   nous	   a	   transmis	   un	   fichier	   pdf	   de	  

présentation.	  

>	  Constitution	  du	  groupe	  de	  travail	  :	  Jean-‐Christophe,	  Pascale,	  Régine,	  Michel...	  

Une	  communication	  sur	  cette	  réflexion	  sera	  faite	  dans	  le	  prochain	  journal	  municipal	  pour	   inciter	  

d’autres	  personnes	  à	  rejoindre	  le	  groupe.	  Petit	  article	  à	  prévoir	  (J-‐C).	  

	  

Idée	  d’un	  service	  collectif	  local	  de	  presse	  à	  pellets	  

Il	   a	   été	   discuté	   d’une	   solution	   pour	   utiliser	   les	   bois	   non	   exploitables	   et/ou	   non	   vendable	   pour	  

plusieurs	  raisons	   (chutes,	  scolytes,	  etc.).	  L’idée	  serait	  d’acheter	  en	  commun	  une	  presse	  à	  pellets	  

pour	  transformer	  cette	  matière,	  pour	  les	  habitants	  qui	  le	  souhaiteraient,	  étant	  donné	  que	  la	  place	  

des	  poêles	  de	  ce	  type	  est	  de	  plus	  en	  plus	  répandue	  et	  que	  des	  offres	  existent	  déjà	  (à	  la	  Scie	  Coupe	  

par	  exemple).	  

Cela	  permettrait	  d’utiliser	  ces	  bois	  et	  d’inciter	  les	  propriétaires	  forestiers	  à	  entretenir	  la	  santé	  de	  

leurs	  forêts	  qui	  va	  en	  se	  dégradant	  avec	  la	  prolifération	  d’insectes	  xylophages	  et	  des	  épisodes	  de	  

sécheresses	  de	  plus	  en	  plus	  fréquents.	  

Il	   a	   été	   soulevé	   le	   problème	  de	   la	   transformation	   intermédiaire.	  Une	   solution	   de	   broyage	   est	   à	  

réfléchir,	  permettant	   l’usage	  de	  la	  presse,	  quitte	  à	  demander	  à	  un	  intermédiaire	  qui	  s’équiperait	  

ou	  est	  déjà	  équipé.	  

Une	  solution	  qui	  encouragerait	  aussi	  l’usage	  du	  bois	  local	  et	  permettrait,	  comme	  il	  a	  été	  évoqué,	  

d’aider	  les	  citoyens	  à	  se	  débarrasser	  des	  «déchets	  verts».	  

Il	   faut	   aussi	   se	   renseigner	   sur	   ce	   qui	   peut	   être	  mis	   ou	  non	   au	   sein	   de	   ces	   granulés	   (branchage,	  

feuillage,	  etc.).	  

L’idée	  d’une	  chaufferie	  communale	  a	  été	  évoquée,	  peut-‐être	  dans	  un	  autre	  registre.	  



>	  Un	  groupe	  de	  travail	  :	  Grégoire,	  Jean-‐Christophe,	  Caroline,	  Michel,	  Pascale…	  

	  

Info	  sur	  les	  chantiers	  participatifs	  organisés	  ces	  dernières	  années	  :	  chantiers	  d’essartage	  dans	  les	  

communaux,	  réhabilitation	  de	  la	  cabane	  forestière.	  

	  

Info	  sur	  le	  risque	  d’incendie	  croissant	  touchant	  nos	  forêts	  soumises	  au	  réchauffement	  climatique	  

et	  aux	  attaques	  parasitaires.	  

	  

	  

Environnement	  
	  

Plantation	   d’arbustes	   à	   l’entrée	   nord	   du	   village	   réalisée	   cet	   automne	   au	   niveau	   de	   la	   salle	  

d’attente	  du	  relais	  santé	  et	  devant	  le	  pignon	  nord	  du	  centre	  technique	  communal	  afin	  de	  créer	  un	  

voile	  végétal	  depuis	  la	  route.	  	  

	  

Pierres	  sèches	  
Le	   PNR	   du	   Haut-‐Jura	   a	   contacté	   la	   commune	   de	   La	   Pesse	   dans	   le	   cadre	   d'une	   étude	   sur	   la	  
valorisation	   de	   la	   filière	   pierre	   naturelle.	   Il	   propose	   un	   accompagnement	   aux	   projets	   qui	   la	  
mobilisent.	  Quelques	  membres	  du	  comité	  consultatif	  ont	  participé	  à	  2	  réunions	  et	  se	  proposent	  de	  
faire	   un	   petit	   inventaire	   (sélectif)	   des	   murs	   et	   citernes	   en	   pierres	   sèches,	   dans	   un	   périmètre	  
proche	  du	  village	  et	   sur	  un	   itinéraire	  de	  balade	  à	   imaginer	  pour	  développer	   l'offre	   touristique	  4	  
saisons.	   Cet	   inventaire	   pourrait	   avoir	   lieu	   à	   la	   fin	   du	   printemps	   et	   être	   prolongé	   par	   une	  
conférence	   sur	   le	   sujet	   pierre	   sèches	   ou	   des	   sujets	   connexes,	   puis	   par	   un	   chantier	  
école/participatif	  (restauration	  d'un	  mur	  ?).	  
>	  Groupe	   de	   travail	   :	   Julien,	   Jean-‐Pierre,	   Hermeline	   Esnard,	   Noël	   Dubois	   +	   Denis	   G.	   et	   Denis	   D.,	  

Grégoire,	  Régine...	  

Livret	  édité	  par	  le	  Parc	  et	  téléchargeable	  depuis	  :	  

http://images.parchautjura.fr/upload/fichiers/Patrimoine_Architecture/LIVRET_murets_BAT2.pdf	  

	  
Démarche	  plan	  de	  paysage	  	  

Opportunité	  de	  réfléchir	  à	  cette	  démarche	  entre	  autres	  pour	  alimenter	  le	  PLUi.	  	  

	  https://www.ecologie.gouv.fr/sites/default/files/14199_brochure-‐24p_plan-‐de-‐paysage-‐agir-‐

cadre-‐de-‐vie_web_planches.pdf	  	  

Sujet	  ajourné	  

	  

Ressource	  eau	  

Préparation	  d’une	  réunion	  publique	  /	  problématiques	  liées	  à	  ressource	  eau,	  dans	  un	  contexte	  local	  

et	  global	  (eau	  potable,	  récupération	  des	  eaux	  de	  pluies,	  approvisionnement	  des	  bêtes,	  etc.).	  

>	  Groupe	  :	  Julien	  et	  Grégoire	  (représentants	  de	  la	  commune	  au	  Syndicat	  intercommunal	  des	  Eaux)	  

+	  Denis	  D.,	  Michel…	  

	  



Agriculture	  

	  

Plan	  d'alimentation	  territorial	  et	  contrat	  de	  transition	  écologique	  
La	   question	   de	   la	   production	   alimentaire	   sur	   notre	   territoire	   est	   aujourd'hui	   à	   la	   croisée	   de	   2	  
projets	  :	  

• Plan	  d'alimentation	  territorial	  sur	  le	  périmètre	  du	  PNR	  du	  Haut-‐Jura	  
• Contrat	  de	  transition	  écologique	  sur	  la	  communauté	  de	  communes	  Haut-‐Jura	  Saint-‐Claude	  

Leur	  progression	  et	  leur	  dimension	  participative	  sont	  aujourd'hui	  bridées	  par	  la	  situation	  sanitaire,	  
mais	   un	   Collectif	   pour	   une	   Alimentation	   Locale	   et	   Solidaire	   rassemblant	   plusieurs	   organisations	  
actives	  sur	  le	  Haut	  souhaite	  contribuer	  à	  cette	  démarche	  et	  proposer	  des	  actions	  sur	  3	  axes:	  

• Défense	  et	  mobilisation	  du	  foncier	  agricole,	  notamment	  dans	   le	  cadre	  du	  futur	  plan	   local	  
d'urbanisme	  intercommunal	  

• Aides	   à	   l'installation	   de	   nouveaux	   producteurs	   et	   à	   la	   diversification	   des	   productions	  
alimentaires	  

• Développement	   de	   l'approvisionnement	   en	   circuit	   court	   et	   en	   local	   de	   la	   restauration	  
collective	  (notamment	  scolaire)	  

La	   comcom	   a	   créé	   en	   octobre	   une	   commission	   Agriculture	   Forêt	   Environnement	   qui	   va	  
prochainement	  se	   réunir	  pour	   la	  première	   fois.	   Julien	  Carnot	  en	  sera	  membre	  et	  pourra	   faire	   le	  
lien	  entre	  le	  comité	  communal	  et	  cette	  commission	  intercommunale.	  
	  

	  

Estives	  

Suite	  à	  une	  enquête	  pastorale	  lancée	  au	  mois	  d’août	  dernier	  par	  la	  Chambre	  d’agriculture	  et	  une	  

rencontre	  avec	  une	  dizaine	  d’agriculteurs	  de	  La	  Pesse,	  des	  problèmes	  sont	  remontés,	  notamment	  

la	  mise	  en	  évidence	  d’une	  inquiétude	  largement	  partagée	  concernant	  l’alimentation	  en	  eau	  dans	  

les	  estives.	  

La	   commune	   souhaitant	   provoquer	   une	   réflexion	   collective/aménagements	   pastoraux	   (réserves	  

d’eau,	  chargeoirs...),	  un	  rendez-‐vous	  a	  été	  pris	  dans	  un	  premier	  temps	  avec	  le	  chargé	  de	  mission	  

agriculture	  du	  Parc.	  A	  l’issue	  de	  cette	  rencontre,	  les	  agriculteurs	  seront	  à	  nouveau	  sollicités	  pour	  

se	  positionner,	  voire	  à	  se	  fédérer	  autour	  d’un	  projet	  commun	  d’équipements.	  

>	  RDV	  jeudi	  26	  février,	  14h	  en	  mairie	  :	  Caroline,	  Marie-‐Anne,	  Roland,	  Dylan,	  Régine...	  

	  


